
我与财税改革三十年

太阳岭的变迁

谢金彪

端午节，我如期收到了一箱“红玫

瑰”。我高兴 地拆开包装盒，让同事们

共同分享这来自漫江乡太阳岭下一位

农民朋友种的李子。在大家不断赞叹

李子味道鲜美时，我在太阳岭的那些

日子又一次浮现在我的眼前… …

“一箩谷子”和“一纸告状书”

记得那天，我带着财政所里 几位

干部到太阳岭清收农业税，呈现在我

们眼前的是个破烂不堪的村庄。土屋、

板房、茅棚，摇摇欲塌，冷浆田、干旱

地、引水圳，一片荒芜。农民老邱愁眉

苦脸地向我们诉说 ：“不通电、不通

路、上学难、就医难，山林砍光了，没

了固定收入，水土严重流失，田地没了

收成，还叫人怎么活……”老邱是我多

年的朋友，尽管心中有苦有痛，但他还

是用最后一箩谷子抵了农业税，并动

员村民说 ：“皇粮国税嘛，得交！没钱

也要想办法。”于是，我们收到了一些

麂肉、野兔，甚至下蛋的鸡、守夜的狗。

下山到市场上把收来的东西卖掉后，落

下的亏欠只 好自己垫上，弄得几位同

事哭笑不得。但是，这些在困苦中的农

民还能够尽力把农业税交上，让我着

实心存感激……

隔日，在乡党委办公 室，书记 递给

我一封太阳岭村民 联名写的告状书，

或者准确 来讲更像 是一个反 映种粮

难、要求免收农业税的请示。这封“告

状书”让我对老邱那最后一箩谷子想了

很多，总想为这群困苦的村民做点事。

但是，能做什么呢？我把那纸告状书整

理成一篇情况反映，邮寄到相关部门。

接下来该做的，还是继续上户催收农

业税尾欠……

“一个新村”和“一封感谢信”

减征农业税啦！

免征农业税啦！

种粮有补贴啦！

山区移民扶贫啦！

……

一项项财政惠农政策如一阵阵春

风拂面，吹绿了农村的山水，吹开了农

民的笑颜……

在农村税费改革的春风中，我调

到了县税费改革办公室工作。为了更好

地推进税费改革，我主动要求到太阳

岭“挂点”。就这样，我成了那里的“常

客”，一面做帮扶工作，一面进行调查

研究。

记得我第一次到太阳岭核实各户

减征农业税的数量时，老邱激动得把

仅有的珍藏了多年的“糯米酒”捧了出

来，硬是拉我把酒喝光了……这之后，

太阳岭的村民把我当成了朋友，在发

惠农补贴“一卡通”存折时，在给农民

送补贴通知书时，在移民搬迁扶贫工

作中，我一次次喝到了农家新酿的糯

米酒……

随着财政对山区移民扶贫专项资

金的落实，太阳岭的村民把家从山腰

迁向了山脚已经通水、通电、通路的移

民小区，住进了一幢幢舒适漂亮的“洋

房”，从此告别了破败，走出深山，振

奋精神，开始建设新的家园。财政 为

每个新村建设点安排了10 万元专款，

让这个花园般的小区不但楼房整齐漂

亮，而且户户通了自来水，煮饭用上了

沼气。规划后的水道更清澈，改造后

的厕所更卫生，水泥硬化的道路更宽

阔。家家门上挂起了红灯笼，户户门前

种上了绿化 树，人人脸上绽放着开心

的笑容……

记得在新村通自来水的那天，村

民联名给财政局写了一封感谢信-
感谢财政的大力支持，感谢党和政府

的惠民政策！

“一箱李子”和“一座庄园”

去年端午节前后，我已借调到省

财政厅工作，却意外的收到了一箱从

太阳岭寄来的李子。箱子内有一封信，

是 老邱写的。原来在实施 退耕还林

时，财政资金给予了大力支持，老邱把

原来荒芜的田 地种上了果树。现在果

园形成规模，面积达100多亩，种植的

美国布朗玫瑰李、金华大白桃以 及黄

花梨、早熟梨都陆续挂果有了收成，

每年还可以 享受到 1万多元的财政补

助。昔日穷得只 剩“一箩谷子”的老邱，

如今成了拥有十几万元家产的庄园主。

在他的带动下，许多村民都在原来荒

芜的田园中种上了果树。

山 上 绿树成荫，田 园花果飘香。

今日太阳岭下，已是“桃 花人面相映

红”，桃花、李花、梨花竞相开放，直

开得人们心 花怒放。在公 共财政阳光

的照 耀下，农民朋友的脸上挂满了灿

烂的笑容……

（作者单位 ：江西省九 江市财政

局）
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